Ofrenda lírica

A Medardo Angel Silva

Pasaste por los largos parques espirituales entre el lírico canto de los dulces bulbules flordelizando nuestros senderos otoñales con la loca vendimia de tus rosas azules.

Abriste tus s onoros y frescos manantiales para apagar la sed de los yermos caminos; y así tus versos son gemas sentimentales de un rosario que rezan todos los peregrinos.

Tu torre melodiosa-hecha con mil diamantesfue un remanso inefable para los caminantes en la florida senda de las divagaciones.

Por eso hoy un lamento de flauta verleniana anuncia tu liegada a la Ciudad lejana bajo el oro romántico de las constelaciones.

Leopoldo Benitez V.

XII-VI-MCMXXI.

Parque Vesperal FF Le Seraphin des soirs pa-

sse le long coeurs... Albert Samain

La tarde dulce como un verso de Albert Samain, baña en el lago del fardin sus cabellos de oro pálido. Cascada de pedrerías-rosas-azules esmeraldinas, a la tenue luz creuscular, se precipitan cautando sobre las tazas de las fuentes...

Han sonado las horas inefables. Mi alma desnuda se eleva hacia el azul, sobre un lecho de rosas. Y mi corazón se perfuma al recuerdo de aquella mujer amada e imposible, cuyo nombre diré al anochecer, ba-jo, muy bajo, besando lentamente

Les Seraphin des soirs passe le long des coenrs... Medardo Angel Silva.

Ofrenda

[Ecuador! Suelo de mis afectos, tie-

Hoy, ya hombre, te quiero por deber: "amor, se paga con amor' En los ratos de la bohemia, cuando reunido con otros muchaches, alegres y sonadores como yó, hilvanábamos una charla de juventud ella rodaba camino de lo lejano y entre la espiral del humo de los ci garrillos veiamos dibujarse pueblos diversos, patrias distautes, costumbres exóticas, y aparecías tú, esbelta y hermosa como las Névades de las griegas leyendas, bañándote en las tranquilas aguas del murmuveiamos a tus mujeres de negros y mecidas del pozo, me atraen: sonadores cjos, de faz trigueña v cimbradores talles, pasear shs dodoloridos suspirábamos: ¡Ecuador! frios, la locura y toca mi cerequien pudiera ir a ti y tejiendo un bro:

de esas tímidas vírgenes ecuatoria-Han pasado muchos años.

un verde lago, se ha dispersado. * ¡Eres tú que me trastornas, Hombres yá, unos abogados, otros médicos, aquellos empleados ministeriales, todos, abandonaron el itinerario de la juventud y de esos bellos sueños, que se fueron para no volver jamás, acaso si conservarán un piadoso y lejano re-

Pero, el más sonador de ellos, se quedó rezagado a una vera del ca-mino sin poder desamparar ese telar tejido a los quince, entre la voluta Dorando mis ensueños juveniles; del humo de los cigarrillos y la El lento coro de mis veinte abriles charla entretenedora y locuaz de los Degranando sus rimas en cascadas. compañeros de colegio.

chas veces entretenía a su nieto, Amores enigmáticos y hostiles, en las veladas de invierno, con hisen las veladas de invierno, con historias de hadas y de países encautados, ignorando que con ellas le imprimiria una nueva personalidad que se acentuaría más y más con el Fiácida la materia en el hastio; correr de los años.

Y.....sonó la hera. Un adiós, profundamente cariñoso Cual un cinematógrafo sombrio y triste, un beso, una caricia más... Mostrándo me el panteón de mi pasado. y una lágrima de luego trizó el vaso delicado de porcelana de Seuvres, en

ue dormitaba el sentimiento. Ya distante, se divisaba aún el pañuelo blanco que decía muchas cosas......Era como la nota última

de una lira que se rompe. Después el mar, la noche, lo 16brego, un algo que atenazeaba el

eorazón, después, nada..... Y lució un día lleno de sol y vibración de vida. Allá, lejos, muy lejos, tras las brumocidades de un océano, duerme la patria del trico-lor amado, del Cóndor Andino, la

Acá, cerca, muy cerca, a donde vo vine, vela la tierra de mi levenda. de mis amores, con el mismo cóndor y el mismo tricolor. ¡Ecuador allá!

¡Chile aqui!

Ben-Hens. Guayaquil, junio de 1921

POEMAS

E 1 Diamante

Hoy, en una mano burda, insintiva, deforme, he visto el dia-

La Locura

latido extraño agita el corazón Bellas Artes. Pasó enseguida a Paris, obtuvo el primer premio de violín del ciprés:

Eres tú que me llamas. Ojos invisibles horadan las sombras, se clavan en mí como clavos en un muro:

Eres tú que me miras. Manos invisibles me tocan las rante Guayas. Como ellas también, espaldas y, hacia las aguas ador-

Eres tú que me deseas. nosuras por bosques y poblados, con pálidos, silenciosos escalo-

telar de amor, romancear al lado, Eres tú que en mi penetras. Nunca más hollarán mis pies a la tierra; nunca más pesará su Esa turba vocinglera y reidera de muchachos, como los cisnes de co el vértigo oscuro:

Ada Negri

Ayer tibios rumores. Alboradas

Aquella viejecita mimosa que to-dos hemos tenido en la vida, mu-Sueños en neurasténicos desfiles,

Mañana... El tedio, el desencanto, el frío: Marchita el alma, el corazón causado,

Y el recuerdo de todo lo adorado

Julio Galan.

El Precepto

Deja la plaza pública al fariseo, deja la calle al necio, y tú enciérrate alma mía; y que sólo la lira interpete tu queja y conozca el secreto de tu melancolía.

En los brazos del tiempo la juventud se aleja; pero su aroma nos embriaga todavía y la empañada luna del recuerdo refleja las arrugas del rostro que adoramos un día.

Y todo por vivir la vida tan de prisa por el fugaz encanto de aquella loca risa, alegre como un són de campanas pascuales;

por el beso enigmático de la boca florida, por el árbol maligno cuyas pomas fatales de emponzoñadas mieles envenenan la vida.

Medardo Angel Silva

NUESTROS ARTISTAS



NICOLAS DELGADO E.

En arte está consagrado ya contraban fué admitido en Villa Médicis-, aese establecimiento y a la Escuela Recordamos que en el Conservatorio Una hoja cae del plátano; un de Desnudo del Real Instituto de Nacional de Música fué aclamado y donde cultivó la amistad del célebre decorador Baks, el creador de los encantadores esceuarios de la Pawlova, la Karsavinia, Nijinski y en la plaza Malesherbes.

A su regreso al país, hizo tres exposiciones—la primera en Guayaquil y las otras dos en Quito. La exde la República.

En esa época y en "Caricatura" semanario humorístico, de arte y li-teratura que dirigia el doctor Rafael Alvarado, publicó una infinidad de dibujos, que se especializan per su delicadeza de líneas y la exquisitez maravillosa de las siluetas femeninas gráciles y diminutas como tana

Ha ilustrado con alegorías y motivos sentimentales varios libros de onocidos poetas.

En ese tiempo trabajó infatigable mente, en dibnjo literabura y músi-

Luego vino a Gnavaquil para firmar el contrato de la espléndida de coración del Salón de actos del Colegio Nacional "Vicente Rocafuer e" que pintó en colaboración del

artista francés Paul Bar. Su especialidad es el refrato. Hi zo el del sabio Monseñor González Suárez, Arzobispo de Quito, notable historiador ecuatoriano v figura prominente en Sud América.

Otro entre los mejores, es el del ex Presidente de la República dos tor Alfredo Baquerizo Moreno. Une admirable al lápiz de don Eduardo Zamacois, novelista español que nos visitó hace poco tiempo e infinidad de retratos de señoras y señoritas de nuestro mundo aristocrático, que han desfilado por el estudio del joven pintor dejando en sus lienzos, la magia de sus sonrisas, poses lán guidamente criollas y el encanto imborrable de sus rostros, a los que a más del parecido exacto, pone Delgado la sutileza infinita de su arte personalisimo y una portentosa vida phistica. Entre sus mejores recuer dos anota Delgado algunos. Inestimable y material: "Il Piaceri" regalado por D' Aununzio en la misma noche que trabaron amistad. El triunfo oblenido con sus dos chadros "Patineuses" que constituye ron dos regalos de Colillón con que el Skating Club de Roma, abrió sus puertas en el invierno de 1913 y el de una noche que fué testigo de una incursión de Zeppelines en 1916 en Paris, en momentos que departia

Su personalidad individual es en Reputa como su mayor obra el extremo atrayente. Su indisentible plafend del Colegio Rocafuerle de talento lo ha colocado entre los mo- nuestro puerto, cuya superficie mide dernos intelectuales en los que fign. 344 metros cuadrados y cuyos prinra por sus bellisimas producciones, cipales motivos son: Apolo en su Está emparentado por su nacimien- carro tirado por tres caballos, cinco to y entronques de familia, con lo figuras desnudas de majer que remás distinguido de la sociedad ca- presentan, las artes, la ciencia, la pitalina, En 1911 fué enviado a Eu- industria etc. y treinticinco chiquitiropa por nuestro gobierno, trabajan- ses que llevan guirnaldas, frutos

pre con las clásicas armonias que sistiendo con rigurosa puntualidad a arranca del instrumento preferido. siendo poco después, profesor de dicho establecimiento.

to, inconfundible.

Toda su labor liferaria se halla | parte antigua. diseminada en "Noi e il Mondo" posición en puestra ciudad constó de "Urbes et Orbis" de Roma, Hojas Sube de las vértebras heladas, on pálidos, silencios os escalo.

Sube de las vértebras heladas, on pálidos, silencios os escalo.

Selectas de Barcelona, "Cromos" y tista amigo, que nos dirá con la escomprendiendo su orfandad, creyó morir comprendiendo su orfandad, creyó morir comprendiendo su orfandad, creyó morir cuadros al óleo, acuarelas, aguas el "Nuevo Tiempo de Bogotá". "EL piritualidad que le caracteriza, de de angustia y de dolor; pero consciente de Maridada. fuertes, skechts y dibujos. Fué TELEGRAFO y "Patria" de Gua-nombrado poco después, profesor del yaquil; "Caricabura" de Quito y que forman para él un ideal de ar-idea de que élla llevaba en si el valor curso de pintura y dibujo de la Es en casi todos los periódicos y reviscuela de Bellas Artes de la Capital tas literarias de nuestra Repúbli

Hustramos la página con el auto, con Ventura Carcía Calderón y en retrato del delicado pintor quiteño. que una bomba cayó frente al Caba-Es uno de los artistas más jóvenes, rel Quat-Z-Arts, en que se en

El Hermes

A la memoria de Me lardo Angel Silva, en el segundo aniversario de su muerte

WEn ese entonces, dijo el maestro joven renerosos y sinceros, la fé no se había perdido todavía y con ojos may abierto niraban hacia el infinito, como tratando de buscar la razón de la existencia en un más alla lejano donde pudieran confurdirse las almas integrando el gran tado. la divina esencia, el alma mater dispensadora de los nobles ensueños y de las su-Pero el mundo era aún niño; el mito

on sus veles azules lo envolvia to lo y el fervor religioso crecia momento por momento, por que los hombres, al contem-plar el ràpido e incesante evolucionar de la unturaleza pródiga y exhuberante, crereron que esta se movia a impulsos de los dictados de un sér superior, infinito en su bondad como en su maldad. Cuin bellos eran aquellos tiempos en

que los hombres vivian en estática con-

del mar y aspiraba en cada flor su aro-ma escuchaba la voz dulco y melifica de las sirems, el canto armonioso de los pá-jaros, contemplaba extasiado el despertar del dia al mario de la tarba en lel dia, el morir de la tarde en incendios 'e ero, y el despetalarse de las flores marchitas, que al caer tronchadas por el tento, iban a germinar en la fecunda ierra, baciendo surgir de su muerte el ardiente jurentud.

Cuando era niño, sentado, en los baucos escolares, aprendi tu nombre y tu historia y comencé a quererre por gratitud: amabas a mi patria.

Hoy, ya hombre de mi desolado Vi fluir de su luz una sombra tan triste, que somo el primer dibujante. Por una distinción especial de Mr. Resources de la pintura, plenado en aquel entonces de la pintura, de la principio de una nueva vida. Y allí a premio de Roma en un concurso de la Escuela de Bellas Artes. En dicha discipulo de Antonio Fabre dibujante, por una distinción especial de Mr. Resources de la pintura, de la principio de una nueva vida. Y allí a premio de Roma en un concurso de la resultada fue discipulo de Antonio Fabre dibujante. Por una distinción especial de Mr. Resources de la pintura, de la recipica de la recipica de la pintura, de la recipica de la recipica de la pintura, de la recipica acantilados, para aprisionar toda su in-solita canción eternal, en sus espirales, símbolo del principio y del fin; él, recogió, en su espíritu atento, toda la armo-

> Aelualmente se encuentra en Lima, la histórica ciudad de los Virre-En sus páginas vividas, en sus yes, donde exhibe algunos de sus cuentos, impresiones de viajes, por cuadros y desde donde nos describe mans, críticas literarias y artísticas su admiración por el aspecto colonial mana brindarse al viajero, peregrino inotras celebridades del mundo artístico mas, críticas literarias y artísticas su admiración por el aspecto colonial co, compartiendo el atelier de Baks, se revela el tropical intelecto del de la ciudad, lamentando al mismo describado de la ciudad, lamentando al mismo describado de la ciudad artista, algo muy suyo y por lo tan- tiempo que el progreso urbano destruya el romántico aspecto de la para recibir el impulso simultáneo y ar-

Talvez pronto vuelva a sus lares y podamos estrechar la mano del ar naturaleza era mezquina en ese lugar; te y renovación.

Zahide HANUM.

Sinfonia Gris

(Del libro "Sinfonía interior», últimamente publicado)

Está lloviendo, amada. Toca un piano a Chopin. y me invade ol alma la trágica calma del esplin.

Siento una tristeza moruna. y fatal, mientras la garta insinua su fria sinfonia en el cristal.

> Pongome a pensar, pongome a escribir, por no sufrir. por no llorar

Tengo tu visión en el corazón grabada y sellada con fuz, como antaño en el paño quedôse grabada la sagrada cara de Jesús ---

Sigue el piano lejano tocando a Chopin, y me sigue invadiendo v venciendo el esplin.

¿Cuál la mano snave que vuela en la clave ¿es blanca o morena la mano serena que lanza la pena que viene de alla?

Chopin, me parece que se devanece en el atril. Horando su angustia mustia y sutiliers

Y la dama blanca que del clave arranca su dolor. eno sera, cuitada, la novia olvidada por el amador?

¿Quién será la que toca

lejano y evoca un pesar humano? china o vieja será la que liora la queja

Es la madre con hijos sin padre que quiere olvidar en la musa compleja y confusa su antiguo pesar?

¿Es el alma romántica y de otra Magdalena

del piano en el enorme o informe corazon? ¿Es Carlota, Frú-Frú Co-

que busca perdon,

(lombina. la que dice la estrofa divina a la espera del viejo marqués la madre abadesa que reza cantando, talvez?.

¿Es Mimí, que en la alcoba llora a su poeta que no volverá?.... Quien será la que el piano lejano tocando estará?

¿Quién será?...

Circs IRIGOYEN.

Epistola

At noble recaerdo lírico de Medardo Augel Silva

Poeta: si en la clara melodía de las fraternas músicas en coro. las urnas cinerarias de mi lloro abrieran su clausura de armonía;

deja que su interior, claro de día, como el intacto caracol sonoro, guarde el despojo fabuloso de oro y suene con tu voz: Melancolía.

Pues si en la aurora de las nuevas Argos, en él, la perla de un sollozo largo suscita sabias pautas sonorosas; en el recuerdo de armoniosas vidas,

seremos los fraternos Tindaridas entrelazados por las mismas rosas.

Guayaquil, 10 de junio de 1921.

dos, tratando de manchar su túnica alba, y frases hirientes, que él recogía para hacerlas pasar por el filtro depurador de su corazón, y luege devolverlas al día si-guiente convertidas en ósculo de amor, en oración de pielad, por que su espíritu era luminoso, exquisito burilador del sen-timiente y por esa disponendor de sur-

timiento y por eso dispensador de supre

Alli en su torre, aprendió a amar, arrancó sus secretos al misterio, al infini-to, bebió el cáliz de la vida apuradamente, porque su ansia de saber fue inmensa y

su deseo de asomarse al más allá inquieta-dor fué infinito; su vida me recuerda la alegria aquella de la semilla, escuehadla:

En un campo verto, abrapto v estéril, abrasado por el sol canicular, donde ni

os pájaros alegraban con sus trinos deli-

cados, donde ni el agua refrescaba con

su más leve corriente cristalina, cajó lle vada por el viento una diminuta semilla cujo anhelo mayor era germinar, llegar a

Y su primer esfuerzo fué prepararse

ontananza, y tal fue su decir: -oh, nube!

lluvias! Oh! ignota y lejana amiga, yo llevo dentro una promesa pálida e impre-

ficador la abrazó toda cuan pequeña era;

la lucha contra su fin postrero,

cesante de una jornada sin fin.

J. J. Pino de Icaza

Cuán bellos eran aquellos tiempos en qua los hombres vivian en estatica entemplación de un mundo interior. Agenos a las complicaciones cerebriles que consumen nuestra existencia, y atomos en micro entemplación de un mundo interior. Agenos a las complicaciones cerebriles que consumen nuestra existencia, y atomos de amor y de bondad, la más símple la más pura y eferna verdad. Y se le vió, si micro de la compositio de micro en apenas un adoles, cando era apenas un adoles, contendado en la función de Majer.

Pero el caos era innenso y los espíritus rebebles e inquietas no se cententar ron con la fe y tratarion de buscar la cerdidad eferna por muy diverses derroteros, y fueron tantas y tan variadas las conclusivamentes a que llegaron y tan variadas las conclusivamentes and quelaras, y la fes se perfito, y entrones los hombres con mugesto de Floura pintade en el crostro, se movieron como fantásticas y automaticas sombras clunescas bajo la gran noche de su conciencia.

Fue an ajestol reclentor? Un Yerofante? undien la logrado precisarlo, surgio derrepento, da la sombra tal como la luz que emerga de las tiniciblas y se separa de ellas porque es buena; muy niño. Pasenta por el bosque frondoso y a orillas del mary a aspiraba en cada flor su aroma, escuchaba la voz direc y metiflua de las sirems, el canto armonioso de los pararos, contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de la tarde en incendios, en contemplaba extassado el despertar del dio, el morr de l

Pero cuando todos esperaban que ma-riera como un divino orfebre, tal como dijo el poeta: «cincelando en oro una cas-todia», un día queriendo encontrar la verdad eterna, queriendo saber lo que nos espera después de esta vida donde a ya todo conocía; en una noche como est en que la luna ponía en el alma de lo ombres con sus rayos plateados un se lante de armonía, un remanso de amory

Así habló el maestro, por primera ver inte sus discípulos que lo escuchabar bsortos, porque su verbo era florido ; elegante, calido v sugestionador; ante su liscipulos, espiritus atentos a las má

variadas normas de belleza.

En Guavaquil, a los CLXI días de EN V.

Rubén IRIGOYEN

los Korrigans mónico de la naturaleza, recibir la bendi-ZEI dios Hu, padre de Drufdas, tenia por ción celeste transformada en Iluvia; pero esposa a la hechicera Korid-wen. Esta le dió tres hijos: Mor-wran, Creit su esperar fué inútil, porque madre

Koridwen, compadecida de ver a su hijo tan desgraciado, resolvió darle a beber e agua de la adivinación. Esta debía hervi durante un año y la hechicera, confió si caidada a Morda un ciego y a Givion, m primitivo y escueto de las cosas eternas, nterrogó a la nube lejana que pasaba en

con celeste y armónico, auspiciadora de as sublimos germinaciones, que repartes con generocidad pródiga lel tesoro de tus Pero los dos guardianes, cansados de igilar, dejaron que el agua se derramas Tres gotas cayerón en la mano de Giión. Este las bebió y supo de golpe adi-

cisa, simbolizo un pervenir sonciente, me Pero Koridwen al ver el descuido de encuentro preparada para cumplir el san-to designio a que me han predestinado; mano, le perseguio furiosa para matario Givión se transformó en liebre, pero la pero el campo es estéril, porque tú lo has a hechicera tomó la forma de un lebrel f olvidado; yo quiero fecundario, yo quiero ser su sombra y para ello, sólo me. falta se lanzó en su busca

Ya iba a alcanzarlo al borde de un auna gota de tu lluvia, otórganiela como royo, cuando el enano se convirtió en un don inefable; convierte mi diminuto pez. Pero bien pronto otro más grande se avalorio en un presente digno de ti, aureo precipito para devorarlo. como todos mis ensueños , pero la nube Givión espantado se trasformó en pajano la escuchó siquiera y se alejó camino o, pero la hechicera tomó el aspecto de

de la montaña, regando, como una bendi-ción, su lluvia sebre los fértiles campos. Y su nostalgia fue inmensa y su dolor un gavilan. Aturdido, temblando, el enano penso: —Me convertire en grano de trigo. Pero una gallina negra lo devoro. taé tan profundo, que de su ser pequeñi-to y prometedor, brotó una lágrima dia-Era Koridwen, que, al fin, se habia mantina, que en un calor divino y puri-

Pero el grano de trigo germinó y nació un niño que Hu y Koridwen dejaron * bandonado al ludo de unos juncos. uego se sintio morir en un letargo, y fué tal su inquietnd y desesperación, que en El rey Gonyduo, el padre de los boscomo una flor su corazón convertido en

ues, lo satvo y lo convirtio en el gent Y, cuando el alba rosa anunció el buen de las landas en el Korrigan. Spi, la semilla entonó su canción matinal entre la armónica vibración de luz: «Yo dras y entre los juncos esos misterios»

canto para ti, oh, padre mágico, que la geniecillos, jugetones, que corren y si inmensidad celeste cruzas repartiendo el tan, stempre inquietos y asustados. tesoro de tus divinos rayos; yo canto para | Son los nietos de Givien el enano que ti, mi aria santa de amor y de esperanza». corrio tanto para salvarse. Y su voz fue tan dulce, y su anhelo Guy de Ma

Guy de Maupassant.

Soledad

Mi corazón es una casa en ruinas cuando nevó la luna sus senderos, el refugio dejo de sus anhelos la última emigración de golondrinas.

No el chocar de las copas cristalinas en las veladas de Afrodita y Eros; lo que oyen los nocturnos pasajeros es el viento que arranca las glicinas.

Come fauce famélica la puerta -que sabe del olor de tu vestidoel ritmo guarda de tus pies, abierta:

y mi amor, como pájaro sin nido, en el umbral de la mansión desierta cansado de esperarte se ha dormido!

Medardo Angel Silva